

Par-dessus tout, et ce point revêt une importance toute particulière pour les membres de votre association, nous tenons à ce que les Canadiens de Hong Kong puissent continuer à se rendre, à travailler et à vivre à Hong Kong aussi librement qu'aujourd'hui. C'est là un point que nous cherchons encore à éclaircir avec les autorités chinoises. Alors que nous nous réjouissons de leurs assurances quant à la non-interférence et à la facilitation, nous continuons à demander des précisions sur des arrangements particuliers qui protégeraient le statut de ces Canadiens, celui de leurs familles ainsi que leurs intérêts commerciaux.

Ces questions continuent de nous préoccuper, mais je suis avant tout un « optimiste prudent ». Je crois que nous pouvons espérer une transition relativement harmonieuse, mais même une fois les détails réglés, il reste que ce qui compte réellement, c'est la réaction des milieux d'affaires internationaux.

Le succès de la transition repose en grande partie entre les mains des dirigeants chinois. La Chine pourrait fort bien devenir une force mondiale au chapitre de la production, du commerce et des finances. Hong Kong constitue une fenêtre sur l'économie mondiale et le gouvernement chinois se doit de bien l'utiliser pour deux raisons importantes. D'abord, pour soutenir l'impulsion actuelle du développement de la Chine, mais aussi pour exercer le leadership régional et mondial auquel ce pays peut aspirer.

Ce sont là des préoccupations que ressentent, tout comme nous, les autres membres de la communauté internationale concernant l'avenir de Hong Kong. Je suis néanmoins convaincu que Hong Kong continuera de prospérer et que les rapports entre sa population et celle du Canada continueront de s'intensifier à pas de géant. À mon sens, le succès des Canadiens à Hong Kong n'est qu'un autre avantage que procure l'Équipe Canada.

L'accès que donne Hong Kong aux marchés et aux capitaux asiatiques, et en fait la perspective unique qu'elle offre sur l'économie mondiale, sont indispensables au Canada, y compris au Québec. De la même manière, des organisations comme le commissariat du Canada à Hong Kong et la Chambre de commerce du Canada à Hong Kong donnent au milieu des affaires un accès sans égal à Hong Kong. Leur excellent travail, de même que les installations et les services que nous offrons à Ottawa et par l'intermédiaire de nos centres du commerce international, ne sont que quelques-uns des avantages que les gens d'affaires québécois peuvent partager avec le Canada et qu'ils partagent de fait. Ces faits revêtent une importance toute particulière à ce moment déterminant de notre histoire; il est en effet impératif que les Québécois soient bien conscients des avantages qu'ils tirent de leur appartenance au Canada pour ce qui est de nos liens avec les pays de l'Asie-Pacifique.